

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n.º 277
Apartado de correo: n.º 391.

DIARIO DE LA MAÑANA
Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual \$ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 7 DE JULIO DE 1909

NUM 587

LÍNEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110.00 " "
Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80.00 " "
Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días con anticipación antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber embarcado en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á las Sub Agentes, los señores SASSO y PIRIE.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

A los hombres de todas edades

Debilidades masculinas (Impotencia)

Completamente curado

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE É INFALIBLE TRATAMIENTO

Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene.

IMPORTANTE.—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal. Buenos Aires, 14 de diciembre de 1907.

Señor Director del Instituto Saxe.—Avenida de Mayo 1168.—Buenos Aires.
He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones indican, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicio para la salud.—Firmado:—P. N. ARATA.

Gratis
Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis, en un sobre liso, para que nadie sepa lo que recibe, y el que lo lea, se convencerá de que el propio es el único tratamiento para la cura de la IMPOTENCIA y ESTABLECIMIENTO DE VIGOR y de esta manera hacer un hombre de cualquier edad, sano, fuerte y vigoroso, es el método que en ese libro enseñamos.—Dirigirse: Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

SIFILIS

Curada por un sistema nuevo, rápido, inofensivo y agradable tratamiento, sin la necesidad de ser un esclavo de las inyecciones
NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

IMPORTANTE.—Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel J. Nelson, Carlos Pellegrini (Artes, n.º 195.—Capital). Buenos Aires, abril 15 de 1908.—INSTITUTO LAVAL.—Avenida de Mayo, 1168.—Buenos Aires
El análisis de su remedio que forma su tratamiento, y después de un minucioso examen debo declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.—(Firmado) Dr. MANUEL J. NELSON.

No gaste su tiempo y dinero experimentando, pero pruebe nuestro tratamiento: se hace en su domicilio sin pérdida de tiempo para sus quehaceres diarios. Si Ud. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun males y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, barrillos, manchas color de cobre, úlceras en parte del cuerpo y caída del cabello y las cejas, es el estado secundario de la sífilis, y nosotros lo podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos llenos de salud desde que los hemos curado.

GRATIS
Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la sífilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gasto, á cualesquiera de las Repúblicas Latino-americanas.

Instituto Laval—Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires

AGENCIA "LA AURORA"

EL TOKIO

NOVEDADES — de — ORIENTE

Avísamos al público josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quelquejeu & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañuelos de seda, sotrenos de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras, porcelana fina abrecillos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

ABRAHAM MARQUES

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.
SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quisieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carrojalón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON, (COSTA RICA) Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... £ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

30 de mayo de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor

Marca "Estrella"

Cerveza Negra



Best Stout Porter

Lager Bier

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alto de la "Botica Oriental", frente al Mercado

ALBERTO ECHANDI y MATIAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA: frente á la Casa Presidencial

MARGIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. de la Avenida Central

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.— Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 170 varas al sur del "Banco de Costa Rica"

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional"—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m y de 3 á 5 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.— Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSE J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Panigua y de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NURVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario. Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n.º 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n.º 11.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA.—Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fe llerías y fraudes en abundancia es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que proceda de una fábrica con reconocida reputación. No nos conveniría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan abundante como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. El Dr. E. Duñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas.

El Jimenismo,

corruptor de las costumbres cristianas

El escrito de las señoras de Cartago contra SACERDOTES INOCENTES

Por unas piadosas señoras josefinas que fueron el domingo á cumplir en Cartago una promesa hecha á la Virgen de los Angeles, hemos tenido conocimiento de episodios bastante curiosos ocurridos ese día en la antigua metrópoli.

El domingo 4 de julio leyó el señor cura de Cartago durante la misa parroquial un oficio del Ilmo. Sr. Obispo en que este digno Prelado pedía al señor Cura informara á la V. Curia Eclesiástica de su conducta en la política actual y de la de sus compañeros en el sacerdocio, por haberse quejado de ellos un número considerable de apreciables matronas en un escrito elevado al Diocesano y firmado por cincuenta y tres piadosas señoras de aquella religiosa ciudad.

Como las señoras de Cartago—decía el Ilmo. Sr. Obispo—no pueden referirse en su solicitud, al clero de otras partes, que no las ofende ni ellas conocen, y como ni aun en tal caso el asunto sería de incumbencia de ellas, si han de oír á San Pablo que quiere "que las mujeres se callen en las cosas de la Iglesia" y como sería ridículo y temerario por parte de las matronas cartaginesas inmiscuirse en asuntos del clero en general, síguese de aquí que los sacerdotes de quienes ellas hablaban no pueden ser otros que los de Cartago; y esto es un falso testimonio, de todo punto injustificable, á no ser que la causa de tan serios procederes sea el haber andado el padre Manuel Zavaleta el domingo 27 en Guadalupe haciendo propaganda jimenista en compañía de otros señores, según lo contaron los vecinos de aquel lugar.

A decir verdad no hayamos que pueda merecer el padre Zavaleta por su propaganda tan mal pago de las señoras jimenistas de Cartago, y para haberlo acusado al Ilmo. Sr. Obispo debieron haberlo hecho con el respeto y consideración que á los creyentes les merecen los ministros de Jesucristo.

Si se refieren al padre Zavaleta tienen razón; pero en cuanto á los humildes Padres Capuchinos, de cuyo celo tantos beneficios espirituales reciben la mayoría de las firmantes, no tienen ninguna, así como tampoco tratándose del correcto Sr. Cura, de los venerables Padres Salesianos y demás sacerdotes que en nada han faltado á su deber ni se han metido en política, ni siquiera como ciudadanos.

Lamentamos muy de veras que esas matronas se hayan dado á conocer acusando injustamente á los pobres sacerdotes de lo que no han hecho y de lo que no son culpables, y más nos lamentamos todavía de

la ceguera irracional de aquellos que están mirando y no quieren sin embargo convencerse de que el jimenismo es un partido sectario, anticristiano, calumniador inaudito, que trastorna la paz de las familias y compromete á la maldad á todos los que se le acerquen, sin librarse de su maleante influencia ni les piadosas señoras, como lo prueban esas firmas de Cartago.

Sentimos en el alma tener que desmentir á las nobilísimas matronas de Cartago, asegurando á los cuatro vientos de Costa Rica que es de todo punto falsa la base de su escrito y que los virtuosos sacerdotes de Cartago son inocentes de lo que se les echa en cara.

No queremos para la noble Cartago lucha contra los ministros de Jesucristo y menos inculpaciones injustas por parte de un bando político que ni en donde *mayorea* y está tranquilo, perdona á los sacerdotes, pues estamos convencidos de que el calumniar es tarea del jimenismo infame y en la cual no se da tregua. Dios hará sentir su justicia contra la calumnia, y aunque tarde, esperamos que los católicos sinceros reconocerán el mal que están haciendo al secundar la causa del ateo don Ricardo Jiménez.

Pero así como en casi todo asunto no falta su lado cómico, en este descalabrado ardid político cuya paternidad ahora se quiere envolver en el misterio, pero que la tuvo en una sapientísima trinidad, hubo ridículos episodios que merecen los honores de la narración, no sin antes consignar para escarmiento de las señoras firmantes que algunas esposas de los autores no les quisieron hacer compañía.

Cuentan que un inmune cruzado que ocasionalmente vió el memorial famoso, al encontrar la firma de su esposa, que sin su noticia la había estancado, sacó su pluma de fuente y con rayas y más rayas la hizo ininteligible, y que cuando el Prelado la tuvo ante sus ojos preguntó quien la había quitado y dado prueba de juicio; pero que á pesar de los pesares publicaron el nombre de la señora. Una de las principales matronas muy de veras arrepentida de la firmita que le sacó su querido hijito, sufrió dos días en cama de biliosa calentura. Otro hecho curioso fue que muchas interesadas que recibieron de cuerpo presente la reprimenda, salieron como cachifines, corridas y avergonzadas. Un hombre del pueblo que oyó el sermonecillo decía: "culpa de los hombres; caramba! lo que soy yo, no les prestaría mi esposa para que hicieran política.

cuanto ésta no se encontraba presente para impedir que un adepto del partido de su devoción recibiese un regularito bofetón? Qué hacía á esas horas en la calle y sola? Y otra maestría en el barrio de...pero dejemos las demás para después.

Señor Ministro, se quiso hacer del magisterio una profesión digna...—Corresponsal.

Un buen negocio

En condiciones favorables para el comprador, se ofrece la tienda B. B. B., recientemente establecida en un aparente y céntrico local. El surtido de géneros es nuevo, selecto y de exquisito gusto y el mobiliario completo y elegante. Para una persona que tenga el propósito de establecerse, es, sin duda, una excelente ocasión. Informará J. K. Mata.

Espíritu eminentemente evangélico del clero CIVILISTA

El CLERO y la POLITICA

El crimen de un pueblo

Cuarenta siglos cual impetuoso torrente que de lo alto se precipita en el abismo, se han hundido ya en el misterio de una eternidad insondable, y las promesas divinas, que como arboles de un prolongado amanecer iluminaron coloreando la esperanza de tantas generaciones, se van encendiendo más y más á medida que el sol de la justicia incorruptible se acerca al zenit, es decir, á la cumbre del Calvario.

Ha llegado la hora del poder de las tinieblas, y en el seno de Jerusalén, como en el de angustiada madre próxima á serlo, se agita revuelta muchedumbre que desordenada avanza á la cima del Gólgota, en donde con la sangre de un justo y en el ara de la cruz, patíbulo el más infame hasta entonces conocido, va á jurar el Dios de los que imperan, el que hace y deshace reinos como quiebra levanta burbujas en la superficie del agua removida con violencia; va á jurar la paz entre el cielo y la tierra, entre el Creador y la criatura, por medio de Jesús Crucificado, eterno sacerdote y pontífice eterno en la Iglesia católica, á despecho y pesar de todos los impíos, así se llaman Enrique VIII en Inglaterra Zelaya en Nicaragua, ó Ricardo Jiménez en Costa Rica.

La muerte del Nazareno es el sello del juramento; y al realizarse y como para encarecer la magnitud del acto nunca visto, el mundo tiembla desde sus cimientos, el mar atruena los espacios con sus bramidos terroíficos, las tinieblas espantadas abandonan su guarida, las estrellas del firmamento pierden su color, el sol lleno de pavor huye y se remonta á las regiones del éter, la luna se oculta entre las sombras, y por fin, el pueblo, golpeándose el pecho, vuelve á la ciudad desierta confesando que el Cristo es Dios y por tanto que ha satisfecho á la justicia divina con su pasión y muerte afrentosa, lo que es lo mismo que haber jurado paz á los hombres de buena voluntad y reconciliación amistosa entre el Creador y la criatura.

Desde entonces la justicia, conculcada en Grecia y prostituida en Roma, sentó sus reales en la cruz, y vestida con ropaje divino mostró al mundo que allí, en la cima del Calvario, estaba el apogeo de su grandeza, así como en el juramento la síntesis de sus honores y la apoteosis de su gloria.

Los pueblos todos del universo relegaron al olvido las estípulas ó pajas con que afirmaban sus promesas y comprometían su palabra, y en su lugar enpuñaron el tosco madero de la cruz con la imagen del Crucificado, y en su nombre, en el nombre del Dios Cristo, dieron consistencia y fuerza inquebrantable á sus compromisos, viniendo á ser la fe en el Hombre—Dios la esencia del juramento y por tanto el acto más solemne de la vida cívica, la

manifestación más elocuente de la rectitud de la justicia, el consorcio más sublime de los derechos del Creador con los de la criatura, y para decirlo en breve, el reconocimiento de la existencia del Sér Supremo, y la sumisión reverente del hombre á Dios.

Todas estas excelencias y otras muchas más encarna el juramento á los ojos de las naciones civilizadas que con más precipitación que los que arrastraban á Jesús á la muerte, se han encaminado al sagrado monte, y arrancada de su lugar la cruz junto con el Cristo, la han paseado triunfalmente por el universo, inaugurando con ella los avances del progreso, la pujanza de las ciencias y las artes, y con ella siempre sancionando todos los humanos derechos.

Para que el tiempo rindiese pleito homenaje al Dios—Hombre, y para que también reconociese el imperio de la justicia en la cruz, rompió sus más antiguas leyes y contó sus siglos, sus años, sus meses y sus días, de Jesucristo para acá, de tal modo y con tal imposición, que no hay impío, por más soberbio y blasfemo que sea, que á la fuerza no doblegne su cerviz altanera ante la majestad del Cristo al firmar sus escritos con las fechas del cristianismo. Mal que les pese, están bajo el yugo inevitable de la contradicción, aborreciendo á Jesucristo, negándole su divinidad, y por otro lado confesando su influencia en el mundo civilizado. Así es, señores ateos, cómo burlais á Aquél bajo cuyas plantas estais? Lucidos estais!

Con la fe en el Dios crucificado han subido los ungidos del Señor á la silla del pontificado eterno, los reyes á los respaldadores del trono y los presidentes á los honores de la República. La fe en el Dios—Hombre, de parte del que jura, es el sacrificio de honor que un pueblo ofrece á la Divinidad y el cual está representado en la persona del jefe, del presidente entre nosotros. De esto se desprende que el primer paso de un gobernante es el reconocimiento de Dios en Jesucristo crucificado, lo que realmente predica y encarece la dignidad y alteza de los pueblos que saben elegir buenos mandatarios. Esta fe en Dios, del que jura, es la garantía de los derechos de todos los ciudadanos y la base granítica sobre que descansan las promesas hechas durante los días de la propaganda política. Este juramento debe prestarlo el candidato aquí en Costa Rica el día 8 de mayo, cuando el presidente del Congreso le diga: *¡Jurais POR DIOS y prometeis á la Patria observar y defender la Constitución y las leyes de la República?*

El que va á ser presidente debe, pues, jurar por Dios y por su patria. Ahora bien, pueblo católico de Costa Rica y

vosotros sacerdotes del Altísimo, decidme: ¿puede uno que no cree en Dios, como don Ricardo, y menos en un Dios Hombre; puede, pregunto, jurar? Los electores católicos juran por Dios, y si entre ellos se encuentra algún sacerdote, también jura por Dios; pero estos juramentos serán sancionados por el que no cree en Dios? No, mil veces no. ¿Qué habrá entonces en el juramento de un ateo? Habrá, sí, habrá un crimen, un perjurio. Habrá un insulto para el Dios terrible, para el Dios de las venganzas; habrá una injuria, un bofetón, para la imagen bendita del Crucificado regada con las lágrimas de tantos pecadores y ungiada con los besos de tantos justos; habrá, sí, habrá una nueva crucifixión de ignominia y una blasfemia contra Jesucristo en nombre de todo un pueblo. Sabed que de Dios nadie se ríe; sabed que en Dios no se han de cebar disgustos personales y desuniones políticas; sabed que los efectos de las pasiones causan vergüenza por parte de quien no supo contenerse, y provocan la ira divina; sabed que este hecho es el crimen de todo un pueblo, y sabed, en fin, que es pecado grave, nefando, cooperar directamente con los votos para que un ateo se burle de Dios y de su Cristo. Además, qué garantías, qué confianza puede inspirarnos el juramento que sólo arguye obligación cuando el que jura no cree en Dios? ¿Será posible que con estas reflexiones sigamos apoyando á un impío y echando sobre nuestras cabezas la ira tremenda del Señor? No puede creer nadie que haya almas tan criminales en un país católico. No, eso no lo harán los católicos costarricenses ni menos los sacerdotes de nuestra Religión. ¿Podrá jurar don Ricardo por su patria? Tampoco, por tres razones: 1ª, porque, como dice Dantón, para el hombre que no tiene un hogar, la patria es el polvo que pisa con la suela de sus zapatos y que se bota donde quiera. Según Dantón, nada sospechoso para los liberales, don Ricardo no tiene patria; 2ª, porque el ciudadano que atentó contra su patria apelando á la intervención de una potencia europea, no puede ni debe jurar por ella; y 3ª, porque el que no respetó ni hizo respetar las leyes, comenzando á hacer propaganda antes del tiempo legal, no es patriota, no puede ni debe jurar por la patria.

¡Oh, lógica terrible! tú haces tus oficios y muestras que el que se revela contra Dios no puede ser correcto en sus deberes de ciudadano, de amigo, ni menos de jefe de un pueblo.

Votar por don Ricardo es lo mismo que cooperar á insultar á Dios cometiendo un perjurio y atrayendo sobre el pueblo la ira terrible del Señor, que dijo: "No tomarás el nombre del Señor tu Dios en vano".

DE GRECIA

Maestros indignos

Llamamos la atención del señor Ministro de Instrucción Pública acerca de los procedimientos de varias maestras de este cantón. Se han entregado con tanto entusiasmo á las simpatías políticas que se salen de los límites de la cordura y algunas hasta de la decencia. De muchas diremos algo si no se moderan.

La señorita Rosalía Gómez, maestra auxiliar de San Roque, se lanza como una harpía contra un niño que en el sombrero usaba cinta de un color que á la niña no agrada: no sólo arrancó la cinta sino que en su furor dejó el sombrero hecho girones.

¿Y qué pensar de otra maestra que casi á las once de la noche vociferaba cierto día contra la policía, en términos nada cultos por

EL ANARQUISMO

JIMENISTA PREDICADO
— públicamente —

**El PUÑAL se esgrimirá
contra don CLETO GON-
ZALEZ VIQUEZ y los
SACERDOTES**

Les envío, señores Redactores, ligeros pero fidedignos apuntes de lo que en reuniones jimenistas dicen por acá los oradores y panegiristas de don Ricardo Jiménez.

1º—El 11 de junio hubo reunión jimenista en Filadelfia; llevó la palabra un empleado de justicia, que si no es un Justiniano es al menos un Salustio; dijo entre muchas cosas lo siguiente: "Cada jimenista que mata a un civilista merece un premio." Si ahora dicen esto, y en algunos casos lo ejecutan, ¿qué no harán si sube don Ricardo, cuyas alabanzas publican sus oradores predicando el puñal y el exterminio?

2º—En otra reunión celebrada en Palmira el 17 de junio el mismo jimenista Justiniano, digo, Salustio, dijo que "Costa Rica no estará contenta hasta que las tripas del último sacerdote católico no estén secándose para hacer cuerdas, con las cuales el violón tocará el himno jimenista y celebrará el triunfo de la diosa Razón, ó sea don Ricardo." Sabido es que los sacerdotes á quienes el rabioso jimenista Justiniano, digo, Salustio, quiere ver destripados, son los sacerdotes civilistas, á quienes llama sacerdotes católicos; luego los sacerdotes jimenistas no le parecen católicos. Tú lo dijiste.

3º—En Belén, á 13 de junio, en otra reunión pública jimenista, el sabio Horacio, digo, Salustio, terminó su discurso de esta manera: "Amigos, en el interior todo es azul: las casas son azules, los postes son azules, las puertas de la casa presidencial son azules, hasta los muertos son azules." ¡Qué barbaridad! Si el orador hubiera dicho únicamente que los postes y los muertos eran azules, esta quirosada sería cierta.

4º—El 20 de junio, en otra reunión celebrada en el Sardiná, dijo el mismísimo ya célebre Salustio: "Si don Cleto González no entrega por razón el poder á don Ricardo, lo entregará POR FUERZA: el puñal jimenista tiene dos filos: uno para el Zar que no entrega y otro para el fraile que no nos gusta."

Cuando hubo pronunciado estas palabras el orador jimenista, indignóse el pueblo. Yo creo que al terminar la campaña política el único jimenista que quedará por estos lugares será el ya célebre Salustio.

CAYO CRISPO

Viva JIMENEZ

Es indispensable que si Ud. dispone en la fachada de su casa de un espacio de 44 pulgadas de largo por 14 1/2 de ancho, pida inmediatamente un VIVA IGLESIAS de ese tamaño. Con semejante VIVA, que está elegantemente impreso en tinta roja, recibirá Ud. una postal con el retrato de don Rafael ó bien 16 retratos en miniatura del mismo candidato—lo que Ud. prefiera. Escriba, pues, inmediatamente al apartado n° 400, en San José, mandando adjuntos á la carta 25 cts. en estampillas sin usar, que á vuelta de correo recibirá Ud. tan hermoso VIVA.

Los curas alemanes

El berrinche de los señores del jimenismo ya va rayando en estulticia, pues en el fondo no han concretado un solo cargo con alguna prueba, siquiera sea ficticia; por eso nadie ha variado su criterio en lo que á esos padres se refiere. En ellos miramos á los genuinos, discípulos del Divino Maestro, concretados al ministerio parroquial, á edificar con su ejemplo y á empujar el carro del progreso donde quiera que viven.

Yo quisiera que los señores jimenistas despejaran una incógnita: ¿por qué se desatan ustedes en diatribas contra los sacerdotes alemanes no siendo ellos los únicos extranjeros residentes en este país? Solamente seis alemanes son curas, hablando en propiedad; en cambio, hay once curatos ocupados por españoles, no más ni menos dignos que los alemanes, de nuestro respeto y aprecio. Ni se diga que en los españoles ven la sangre azul como la de su candidato, pues según el criterio ultra-liberal, la nobleza se esfuma y desaparece bajo la sotana.

No se crea por esto que deseamos tregua para los alemanes y que se ataque é los españoles. Los defenderemos también, ya se trate del padre Vilá, á quien aprecia la sociedad encopetada, ó del humilísimo á la par que virtuoso padre Thomas.

El pueblo conoce de antaño á los sacerdotes alemanes; los ataques contra ellos dirigidos son salvajes que caen sobre quienes los lanzan.

SALOMÓN VALENCIANO

Presbítero

Ratificación

"La Hoja Popular" de esta ciudad, que vió la luz el día primero del mes en curso, dice: "Don Luis Castaing Alfaro, juez del Crimen de Alajuela, merece toda consideración por su honorabilidad, por su competencia y, sobre todo, por la rectitud con que siempre procede en el desempeño de su delicado cargo. Ha sido desde su mocedad republicano neto, por lo que hoy es lógico que se encuentre en las filas del jimenismo. El credo político del señor Castaing no ha hecho nunca que se incline indebidamente la balanza de la justicia en sus manos. Así es que el señor Diputado que lo indicó como director de nuestra política en esta ciudad, no ha estado en lo cierto, debiera rectificarse."

Si no fuera redactor de esta hoja mi viejo y querido amigo don Tranquino Chacón, creería yo que eso era una broma, que el suelto no se refería á mí ó que él escribía sólo para que leyeran los Guatusos.

Pero "La Hoja Popular" circula y —por ser gratis— es leída en Alajuela, y aquí todos saben que el señor Castaing hace política. Así lo ratifiqué yo en los periódicos "La Tribuna" y "El Independiente" del 26 del mes pasado, que pueden leer los redactores de "La Hoja Popular".

Que el señor Castaing es honorable, competente y recto? Ya lo creo que sí. A esas buenas cualidades, que siempre le he reconocido, débese que en todo tiempo haya estimado como muy honrosa para mí la amistad que nos tenemos desde hace más de diez años. Y así, amigos, espero que seguiré, aunque los intransigentes, que despojan á uno de toda virtud apenas se toma uno la libertad de pensar de diferente modo á ellos, pongan empeño en hacernos quebrar.

En cambio, don Juan Rafael Argüello de Vars parece que se ha disgustado por haber dicho yo en la Cámara que él no hacía política. Sea enhorabuena.

Y sobre eso, algún amigo mío ha venido á decirme que anoche un orador dijo en el Club Jimenista de aquí que mi aclaración sobre el señor Argüello de Vars me la había IMPUESTO don Manuel Argüello de Vars, hermano de don Juan Rafael.

Mal me juzga ese orador. Los que me conocen saben que siempre me acerco lo más posible á la verdad, para estar en lo firme y atenerme á sus consecuencias; y ni don Manuel Argüello de Vars ni persona alguna me obligaría nunca á decir nada en contra de lo cierto y, DE NINGUNA MANERA, en contra de mis sentimientos.

JOSÉ FIGUEROA

Alajuela, 4 de julio de 1909

¿Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo. — — —

Don Ezequiel Gutiérrez Ross

contesta á don

Ezequiel Gutiérrez Iglesias

Limón, 5 de julio de 1909.

Señor Licdo.

don Ezequiel Gutiérrez Iglesias.

"Las Cóncavas", Cartago

Mi querido tío:

He visto su carta en *La República* y me creo en el deber de explicar la parte en que se refiere á mí.

Solamente una vez—no frecuentes veces, como Ud. sin duda por equivocación lo dice—he dejado de poner mi apellido materno al publicarse mi nombre.

Esa única vez, fué cuando autoricé la reproducción de un artículo que debería salir en hoja suelta y circular de preferencia en la provincia de Limón, donde, fuera de toda duda, yo soy el único Ezequiel Gutiérrez que conocen estos trabajadores con quienes me he criado, trabajando duramente con ellos y con mi padre.

Aquí, para tranquilidad de Ud., nadie tuvo, al leer la firma responsable, la malicia de pensar en mi respetable tío, ni menos la de atribuirme á mí falsía.

Hubo un desacuerdo en única vez, y fuera de ella, siempre he usado el apellido Ross de mi querida madre, con orgullo y con respeto,

el respeto que mi padre me ha enseñado á tenerle.

Siento muchísimo que Ud. se haya lastimado por lo que la Municipalidad de Limón se vió obligada á hacer con los señores don Evaristo Castro y don Alfredo Jiménez; y lo siento:

1º,—porque veo que Ud. tiene estimación por esos caballeros; y

2º,—porque veo también que á Ud. no le lastimó el hecho de que hace dos meses, cuando la política no tenía todavía tanta violencia, don José Antonio Zeledón, sobrino de don Evaristo, y otros jimenistas, pidieron mi destitución del humilde puesto que tenía en la Aduana lo que habrían hecho con placer feroces; ni le lastimaron tampoco las palabras injuriosas *mentiroso* etc. q' sin razón ni motivo me dirigió en plena sesión municipal el señor Jiménez, por aquellos mismos días.

De escena tan incorrecta, en que tuve yo la fortuna de conservar toda mi equanimidad, fueron testigos mis compañeros y otros señores regidores, y varios caballeros que estaban presentes.

Soy su afmo. sobrino,

EZEQUIEL GUTIÉRREZ ROSS

Al diputado ñor Ramón Rodríguez, de Atenas

No es el padre Gómez, el digno cura de esta parroquia, quien va á perder tiempo contestando sus majaderías. Y *uté* ¿quién es? ¿desde cuándo se ha metido á escribiror de cartas? Porque *uté* no ignora que por acá lo conocemos todos; porque *uté* es un... ah, Ramón *pa* estarse! ¿Quién le hizo la carta a quella de "La República"? Cierre el paraguas, porque no hay chaparrón. El padre Gómez discutirá con un igual ó superior, pero *ty* con *uté*? No lo piense. Estese tranquilo en su tabureta de diputado que nadie le envidia, ni el padre Gómez. Nosotros los palmareños seguimos al padre Gómez en sus consejos *evangélicos* y *políticos*, porque sabemos que él no nos engaña y que lo que desea es el bien de Costa Rica y de la Religión, amenazadas ambas con la candidatura jimenista; por eso estamos al lado del padre Gómez y gritamos ¡VIVA IGLESIAS!, el candidato que hará feliz á Costa Rica y que da garantías á nuestra sacrosanta Religión.

Ñor Ramón, en vez de politiquar dedíquese á su buhonería ó á tocar el órgano de la iglesia de Atenas, si su cura se lo permite; que aunque lo toque mal, Dios le pagará la buena intención.

UN PALMAREÑO

Palmare, 3 de julio de 1909.

El jimenismo en Santa BARBARA

De los que lo encabezan diré que debe estar en la mente de uno de ellos muy frescas las "acciones" que cometió siendo jefe político, por las que se vió uno de los barrios en la necesidad de sublevarse, sacándolo á bombo y platillo; á otros ni los menciona, porque su historia es muy "reconocida" hasta en los últimos rincones de Santa Bárbara.

Ahor juzgue el público sensato si tendrá ac gida esa desprestigiada causa jimenista en este pueblo. Oiganlo muy bien; lo que están haciendo es engañando á don Ricardo, y talvez "desprendiéndole cinquillos" para los tragos.

No, no puede ser que nuestro pueblo aloje por un momento al

jimenismo; él es muy agradecido, él muy bien recuerda que don RAFAEL IGLESIAS CASTRO la ayudó á proporcionarse La Casa de Enseñanza, lo mismo que ese sagrado recinto que se llama templo, expuesto hoy á las garras de los ateos jimenistas. En este pueblo no se oye mas que ¡VIVA don RAFAEL IGLESIAS CASTRO!

PERAFÁN

GRECIA

MEDICO del PUEBLO

— CRUZ ROJA —

Dos meses hace que el médico de este circuito, doctor J Sáenz, se ausentó por motivos de salud. Esa ausencia era equitativa. Ahora empero le vemos figurando en el número de los valientes cirujanos de la cruz jimenista, lo cual nos demuestra que goza de salud. Lo celebramos, doctorcito, y le recordamos que Ud. es médico de este circuito. Véngase ó renuncie para que venga otro crucífero á la medicatura. Aquí sería Ud. un excelente corresponsal de la cruz ensangrentada, pues siendo civilista la inmensa mayoría de este cantón, podemos resultar despanzurrados de un momento á otro por los nada tranquilos *chincheros*, y sería ya el caso de funcionar como buen rojo, cosiendo, componiendo trlpas, acomodando huesos, lavando asépticamente y demás.

Se convenció ya, doctor?

Corresponsal.

H. J. EDWARDS, PROFESOR de INGLÉS,

Ofrece sus servicios á la sociedad josefina, tanto á caballeros como á señoritas que deseen instruirse ó perfeccionarse en el inglés. Clases particulares en la Academia ó á domicilio: de lectura, escritura, gramática, conversación social ó comercial.

Traducción é interpretación de la literatura inglesa y el Derecho Internacional

Para más informes, dirigirse personalmente ó por escrito á la

ACADEMIA DE INGLÉS

Sur de la Soledad.

Este aviso ha sido pagado adelantado. Los otros diarios quedan autorizados para publicarlo al mismo precio y en las mismas condiciones.

DE PACACA

Al Corresponsal de "La República"

Su telegrama del 23 del mes en curso, publicado en el órgano principal del jimenismo, lejos de causarnos, extrañeza por estar cuajado de mentiras y desahogos, lo hemos visto con sonrisa compasiva. Decimos que no nos causa extrañeza, porque ustedes los jimenistas se viven acariando ilusiones vanas y lanzando sin pudor al público noticias sensacionales, sin importarnos un comino exhibirse como embusteros, dándole de puntapiés á la santa Verdad.

Dice Ud., señor Corresponsal, que con anticipación y grandes bullas se anunció la reunión civilista del miércoles y que resultó un fracaso. Está bien, Ud. puede decir eso para consolarse y engañar á las gentes que no la presenciaron. Que cuarenta benditos componían la reunión que lo ha puesto á rabiar á Ud. Pues también puede decirlo, porque la "conciencia jimenista" aconseja siempre á sus partidarios que cuando se trate de una reunión civilista, se calen los lentes de disminución, y que cuando se trate de una jimenista, usen el prisma de aumento. Por tal motivo, Ud. ha hecho bien en multiplicar por cuatro el grupito que dice invadió la calle y escuchaba la palabra de los oradores al frente de nuestro club. Lo que Ud. olvidó en su "preconcebido" telegrama fué la algarabía que Uds. formaron y los "vivas" á su candidato, siendo prohibido, terminada que fué nuestra reunión, no obstante la presencia de la primera autoridad cantonal y la policía que guardaba el orden.

En cuanto á la persona que nos honró esa noche con su presencia y dejó oír su autorizada palabra, bástanos decir que es bastante querida de este pueblo, con excepción de unos cuatro que tienen por costumbre el prurito de calumniar y difamar á aquellas personas que más se distinguen por sus virtudes y entereza. Estas y no otras son las sombras de que habla el "inmaculado" Corresponsal, á quien aconsejamos más prudencia para mentir á los cuatro vientos, mientras llegan las elecciones. El golpe avisa!

JAIME ALVARADO

De S. Rafael de Poás Felices novlos

La virtuosa señorita Belarmína Rodríguez deja la encantadora vida de soltera y de ilusiones, para recibir la bendición nupcial acompañada del estimable joven Juan Núñez.

Desearnos á esta simpática pareja felicidad cumplida y eterna luna de miel. Que Dios tienda su mano poderosa y les envíe desde su alto trono las bendiciones á que son acreedores, para que felices en su nuevo estado, sean á la vez la dicha y consuelo de sus amorosos padres.

UN RAFALEÑO

"BALANZA"

Marca registrada de VARGAS y GIL

El jabón por la marca, La mujer por la casta.

No busque ni color ni tamaño: busque nuestra marca y ganará Ud.

La comparación es la piedra de toque

G. Vargas Joaqu. Gil

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

LAS DELICIAS

—GRAN SALON—

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afumados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Así y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él salían á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor.
A "Las Delicias", pues.

Venta de materiales

Calzado á la medida

ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^a, 2^a y 3^a, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO.

Se prueba café á particulares.

MIGUEL CORONADO

¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas, les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

Ciudad de Londres

en San José; y es muy lógico y sencillo el motivo: porque esa casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aun más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que deseen ganar dinero, no olviden pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudando á ellos se ayudarán vosotros mismos.

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABARROTES Y GENERO

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enagua lavable desde 3 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comilión.

CASA DE HUESPEDES

—Propietario—

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house
Propietary
Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —
Higinio Carmona

Ultimos estilos. Magníficos materiales exclusivos para la clientela y para el público en general.

DRES. JIMÉNEZ NÚÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7^a Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos que han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

Un candidato Indignado.

El mejor lote de la Sabana, con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miseria bicoquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kriebel

Dentista americano

Antiguo despacho del Doctor E. A. Friis

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les es pesa gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

S. 100

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA

M. V. Blanco & Ca.

Sna José, C.R.